
7月23日，由长征五号遥四运载火箭搭
载的“天问一号”火星探测器，从海南文
昌发射升空，飞向火星。“天问一号”将于
明年春节左右在火星着陆。

今天老多就和大家聊聊关于火星的故
事。人类在很早很早的时代就开始仰望星
空，而且很早就发现，夜空中除了有无数的
繁星以外，还有几颗穿行于繁星之间的漫游
者——行星，最早被发现的行星有水星、金
星、火星、木星和土星。其中火星是最引人
注目的一颗行星，后来好几个科学的发现都
出自对火星的观察。为什么这么关注火星
呢？

首先行星是怎么被发现的呢？古人经
过长期的观察发现，太阳月亮总是沿着一
条看不见的线在移动，又经过很长很长时
间的观察，人们又发现夜空中有几颗星星
似乎也沿着这条看不见的线穿行于繁星之
中。于是屈原在他著名的诗篇《天问》中

问道：“遂古之初，谁传道之……日月安
属，列星安陈。”逐渐人们发现，日月列星
安陈之线就是黄道，有了黄道日月列星的
运动就有了固定的参照物，于是日月列星
的行踪被发现。

火星为什么最受关注，原因是火星的
行踪十分怪异，它一会快一会慢，有时还
会停，甚至会倒退。古人奇怪极了。中国
古代把火星停下来叫“守”，讲究天人合
一的中国人觉得，天上火星守，地上肯定
要坏事儿！比如《星经》在描述心宿时这
样写：“火星守，地动，守二十日，臣谋
主。”火星的奇怪现象不但中国人，西方
人也早就发现了。西方古代虽然也迷信，
但古希腊留下玩几何学的传统。于是公元
前 3 世纪发明圆锥曲线的阿波罗尼奥斯，
他用几何学的方法去解释火星为什么一会
快一会慢。那时候西方的宇宙观是地心
说，地球是宇宙的中心，所有星星都以正
圆形轨道运行。他认为，地球不在圆的正
中心，而是偏心，这样，在地球上看火星
就会一会快一会慢了。阿波罗尼奥斯解释
了快慢的问题，停和倒退的问题没有解
释。于是这个问题变成了接力棒继续往后
传。公元2世纪传到托勒密那里，托勒密

的解释仍然不令人满意，然后 16 世纪接
力棒传到了哥白尼那里，哥白尼提出了日
心说，不过日心说还是没有彻底解释清楚
这个难题，接力棒继续往下传。

16到17世纪伟大的开普勒来了，他接过
阿波罗尼奥斯、托勒密、哥白尼理论的接力
棒继续琢磨，他用自己师傅第谷对火星极其
精密的观察记录，发现椭圆形轨道的行星运
动三大定律。接着在17到18世纪接力棒传到
牛顿手里，牛顿在《自然哲学的数学原理》
中，把三大定律变成了万有引力定律的数学
公式，从此火星运行的秘密被彻底揭开。

不过人类对火星的科学探索一直没有
停止。下面我们再聊聊怎么飞向火星。火
星是太阳系从里往外数第四颗大行星，火
星在地球的外面，地球和火星都以椭圆形
轨道围绕着太阳旋转。地球转一圈是一个
地球年，火星转一圈是687天，也就是差不
多两个地球年。地球和火星在太阳系的相
对位置，地球和火星在太阳两边时叫合，
在太阳同一侧时叫冲。从地球飞向火星，
首先要考虑计算出最短的航程，以最少的
燃料到达火星。另外，因为两个星球都在
不停地旋转，相对运动中发射火箭，就像
用枪打飞靶，扣动扳机的时机很重要。还

有一个问题是地球和火星处在两个轨道平
面上，飞向火星还要考虑如何从地球轨道
转移到火星轨道。关于这些问题，一位叫
霍曼的德国工程师在1925年计算出了霍曼
转移轨道方法。根据霍曼的方法，火箭飞
向火星的发射窗口，是在火星冲以前大约
100 天，火箭到达火星是在合的位置。而
2020 年 10 月 13 日将发生火星大冲，所以

“天问一号”提前差不多100天，于7月23
日发射。“天问一号”到达火星需要飞行大
约6个月，当它到达火星时，火星已经运行
到太阳另一侧合的位置了。

科学探索的接力棒还在继续传递，直
到永远。

（作者李建荣，笔名老多，科普作家，
文津图书奖、中国科普作家协会优秀科普作
品奖获奖作品《贪玩的人类》系列作者）
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摇曳烛光

千年古塔和热电遗产大烟囱相临
而立，这是北京西城保持的一景。

8月25日下午，我和几位朋友受
邀参观位于北京西城区天宁一号。从
门外，就可远远地看到一座古塔与一
座大烟囱并肩矗立 。古塔是有着900
余年历史的辽代天宁寺塔，明代何景
明曾诗咏：“七级芙蓉起，千年舍利
藏。地形标海岳，人代阅隋唐。”大烟
囱是有着40年历史的“北京第二热电
厂”标志性建筑。如今古塔面貌依
旧，而烟囱所属的工厂已经变身为

“天宁一号文化科技创新园”。进入园
区，从留在现已斑驳的办公楼墙壁上
的雄浑题字，可触摸当年北京第二热
电厂走过的不平凡岁月。

熟悉北京当代历史的人们，对地处
东西方向高耸的烟囱，印象深刻。这两
座高大的烟囱，像擎天的立柱直插云天。

时序倒转到 2016 年 12 月 18 日。
在位于朝阳区王四营北路的华能北京
热电厂中控室，4号机组被摁下停止
键，至此华能北京热电厂的所有燃煤
机组停机，高耸的烟囱不再冒烟。

这也是北京最后一个燃煤电厂关
闭。此前的2009年8月5日，在北京西
城区莲花池东路16号的原北京第二热
电厂，关停了燃油发电供热机组。

从此，北京电厂基本实现无煤化
运营，成为全国首个基本实现清洁能
源发电的城市。

烟囱是热电厂的重要组成部分，现
在烟囱常常被视为工业污染的一个符
号，但以历史的眼光看，这两座当年热
电厂的烟囱，曾确保了当时北京百万居
民数十年的供暖，是不可或缺的。

进入新世纪，随着京城低碳发展
方略、生态文明建设的需要，北京热
电厂、第二热电厂先后退出烧煤、燃
油发电的历史，烟囱不再冒烟了。这
两座高耸的烟囱成为北京工业遗产的
一部分，仍然留在大众的视野。

低碳经济是以低能耗、低排放、低污染为基础
的经济模式，其实质是改变我国多年前的粗放型能
源消耗，提高能源利用效能和创建清洁能源结构，
实现技术创新、制度创新和发展观的转变。中国发
展低碳经济，合乎中国国情，是提升国民幸福指
数、实现可持续发展的必由之路。

“一热”“二热”两座电厂的低碳转身，以怎样
的新形象示人？这是两座烟囱属地决策者思考的。
时间不长，这两家热电厂所在那两片属地，真的变
了，变低碳了，变亮丽了。

我们进入二期待改造的厂房，当年的发电机组和
相关设施还静静地躺在那里。天宁华韵文化科技公司
党支部书记王建新，带我们参观时，指了指相邻的天
宁寺和带有历史斑驳感的旧厂房说：“遵循《北京城市
总体规划（2016—2035）》优化首都核心功能要求，
坚持‘留白增绿’，推进文化和科技的产业融合，在保
护工业特色建筑的基础上，争取第二期改造方案比第
一期更彰显特色”。在他看来，相比于重建一个新园
区，不如就地改造保留有城市工业遗迹的科技文化
园，这样更能体现园区的历史文化价值。

第二热电厂建于上个世纪70年代，占地7.9万
平方米。2009年关停了燃油发电供热机组后，厂房
和车间被原样封存，沉寂下来。2014年，中国华电
集团启动了老厂改造工作，在保留老厂房建筑原貌
的基础上，分两期进行改造布局，打造高端文化科
技创意产业园区。在已投入运营的一期园区，除保
留有部分原热电工业遗产景观小品外，鲜花和绿地
映衬着新入园的国有或民营文化、科创企业办公场
所，富有现代色彩。这里不仅有新媒体创新工场、
新华网（北京）科技有限公司等科创空间，还有珠
江钢琴艺术之家、壹空间剧场、咖啡屋、古玉文化
馆、南草场及观宁阁等文创专属地，经常举办诸如
文博会、学术活动、政务活动、商务活动、少儿文
体活动等，呈现出一期改造带来的科技与文化的时
尚氛围。

科技和文化改变世界，期待转身后的天宁一号
呈现时代华彩。
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为了让公众更好地理解科学、认识
科学，从而对科学形成理性的态度，就
需要有效地将科学传播给普通公众。但
是，聚焦于一些从事科学传播的学者则
表达了如下的关切，那就是科学共同体
与普通公众在某种程度上并不能彼此理
解，因为他们隶属于不同的话语体系。
当然，这一方面需要我们提高公众的科
学素养，另外一方面则需要从科学传播
从业者本身着手，毕竟科学传播不能靠
直觉，它需要有理论的指引，并且将这
种理论应用到实践中去，只有这样，才
能更好地传播科学。

自从科学专业化和科学家职业化以
来，科学共同体开始形成，相伴而来的
是科学的制度化；科学成为了有特定参
与者、协定的规则和实践的活动，科学
家发展出了自己的语言、自己的培养方
案和自己的奖励制度。对科学共同体及
其成员来说，这节省了同行之间交流的
成本，提高了交流的效率，但是对于外
行公众来说，这些却成为了阻碍他们理
解科学的藩篱。就像一句话说的那样：
知识分子到哪里去了？他们躲在象牙塔

里，玩着“自我陶醉的话语游戏”，鲜少
有人站出来，将这套黑话体系“翻译”
成能为大众理解的大白话。

从科学传播的角度来说，需要将科研
成果传播给广大的公众，这样才能让公众
真正地理解科学。因而也有一些研究人员
致力于考察如何将科学的语言转变为公众
可以理解的语言，并且得出了一些具有可
行性的建议和策略，其中之一就是科学传
播要“说人话”，实际上这是在主张科学
传播要接地气，要从公众的视角出发，对
科学语言进行转换和翻译。

而如何更好地“说人话”，其中涉及
的一个技巧就是如何减少或者避免术语
的使用。术语往往被用于展示某种专业
知识，表达具有独特性的东西，它是某
个特定群体的专属语言，而位于该群体
之外的人往往难以理解，不得其要领。

为了考察减少或避免术语这一建议
背后的机制，以及考察在科学传播中使
用术语会产生什么影响，2019年，美国
俄亥俄州立大学的四位学者在 《公众理
解科学》 上发表了一项研究成果，从元
认知的角度探讨了术语对于科学传播的

效果的影响。
研究人员通过信息抽样方法遴选了一

段与科学有关的素材，分别是自动驾驶、
外科手术机器人和3D生物打印，并且针
对原始素材改编了一份与之相对应的无专
业术语的素材，用更简单的同义词对术语
进行了替换。这些素材（原始的与改编后
的）由三句话组成，分别是情境陈述、描
述该技术如何发挥作用以及介绍它可能存
在的风险。随后研究人员把招募的650名
参与者进行随机分组，并让他们阅读这三
个与科学话题有关的素材。

通过上述实验，研究人员旨在印证
他们提出的四个假设，分别是：处于专
业术语情境下的参与者要比对照组具有
更低的加工流畅性 （处理新信息的难易
程度），加工流畅性会介导对术语的接触
与对说服的动机性抵制之间的关系，专
业术语会通过多种介导因素间接地影响
对风险的认知，以及专业术语会通过多
种介导因素间接地影响对科学的支持。
总体上而言，他们希望了解的是，专业
术语的存在与否在人们处理复杂信息的
难易程度上有何影响，以及这是否会影

响人们对新的科学技术的认知。
研究人员最后发现，专业术语的存

在会损害公众理解和处理科学信息的能
力，而由此带来的损害会导致对说服具
有更强烈的抵制，从而增加了公众对风
险的认知，降低了他们对技术的支持。
也就是说，研究表明专业术语的使用通
过元认知的认知机制削弱了告知和说服
公众的努力。

我们经常在科学传播技能提升方面
告诉科研人员说，要尽量减少和避免专
业术语的使用，更多地“说人话”，但是
这背后的科学机制是什么，上述四位学
者的研究给出了一定的科学依据，也让
更多的科学传播从业者了解了，为什么
需要用公众能够理解的语言来传播科学。

（作者系中国科普研究所副研究员，
中国科普作家协会会员）

为 什 么 科 学 传 播 要 “ 说 人 话 ”
□□ 王大鹏

我在 《科学的尽头真是神学
吗？（中）》一文中提到，随着量子
力学的发展，量子力学中的概念、术
语，如叠加态、量子纠缠、不确定原
理等，也开始在各个媒体、网络之中
广 泛 传 扬 。 近 年 来 ， 这 些 fancy
（花哨的）的词语常常被各行各业用
来点缀，动辄“量子”、甚至成了神
学的“稻草”，有的宗教人士更试图
用量子理论来背书神学……

在此，有必要再从头浅谈一
下，“量子”究竟是什么？

在好些科普文章中，我们经常会
阅读到这样的文字，“量子就是能量
存在一种不可分割的最小单元”。这
从字面上来看似乎没错，但却很容易
产生误导。根据科学界的共识，世界

上所有的粒子，如原子、电子都不该
简单地把它们看作一种点状的粒子，
即量子并不等于点粒子。因为，如果
量子真是点粒子的话，那科技就不可
能发展到今天了。

现在物理学界对原子共识是
“原子都具有波粒二象性”，而这“波
粒二象性”就恰恰是量子最关键的

“真谛”，甚至可以这样说，量子就是
波粒二象性，且通过量子力学中关于
状态的一个基本原理——叠加态原
理表现出来的。

而我在上文的最后部分中，提
到了物理学中的所谓“四大神兽”之
一——量子力学中的薛定谔的猫
（另外三个是经典力学芝诺龟、物理
信息学中的拉普拉斯兽、以及热力学

中的麦克斯韦妖），就是对叠加态的
一个不可能实现的思想实验。

一旦抓住了波粒二象性，量子
力学身上的“魔力”在某种程度上便
消失了。比如，爱因斯坦和玻尔互掐
了几十年无果的量子纠缠、量子隧穿
（据说通过它，你能像崂山道士一
样，念念咒语就可以穿墙而过）等许
多“怪现象”，瞬间便没什么好奇怪
的了。你会发现，其实量子力学中那
些不可思议的现象，跟你听过的其他
物理定律一样，都是有道理可循的。

这就好似绝大多数人都没学过
变魔术，因为不理解魔术是怎么变
的，就会很自然地觉得有些魔术，特
别是那些魔术大师变的魔术很神奇，
甚至会以为魔术师有魔力。

然而当你一旦看了破解魔术的
视频，知道了其中的窍门，就会立刻
觉得那些魔术没什么了不起。普通人
看量子力学也类似，一旦你了解了其
中的“窍门”，那量子力学之中那些

“神奇的现象”也就不再神秘了。而
波粒二象性就是这个量子力学之中的

“窍门”，一旦明白了这点，量子力学
就再也不是“神鬼”的“避难所”
了。

既然此文所讨论的“科学的尽
头真是神学吗？”是随着科学的发展
而来的，那我就引用一下著名科学
家、清华大学教授赵南元对这个问题
的回应。赵南元教授说，要证明“科
学的尽头是什么”，首先要搞清楚这
个提问本身是不是正确。比如，有人
提问，“为什么鲨鱼在天空翱翔？”，
这个提问本身就是有问题的。因为鲨
鱼不可能在天空翱翔，它就是一种生
活在海洋里面的鱼类。如果你提问的
是，“鲨鱼为什么可以在海洋里游
弋”，我们就可以用生物学知识来回
答你。但是你提问中描述的原本就是
不存在的东西，就无所谓做出解答
了。像“科学的尽头是什么”这样的
提问，本身就是一个错误的提问。

在赵南元教授看来，科学是没有
尽头的，而且无止境。他进一步指
出，可以把科学当作发明创造，代表
人类的一种创造力。人类的创造力会
枯竭吗？如果人类的创造力枯竭了，
科学便会走到尽头。

然而众所周知，人类的创造力是
无穷无尽的，无论经历了多少世代，
人类终究会发明创造出新的念头、新
的技术、新的理论，永世不竭。

对此赵南元教授还举了一个例
子。他说，现在已经发明了100万个
理论，人类肯定会继续发明创造出第
1，000，001个理论。人类可以做到
N+1。科学创造就是这个永远的“+
1”。所以说，科学哪里会有尽头？

至于这个问题的另一类说法
“佛道老子等能和量子力学统一起来
吗？”是随着物理学的发展、特别是
量子力学的崛起而出现的，那我再引
用几位著名的物理学家对这个问题的
回应吧。

如著名物理学家李淼反复强
调，科学家和佛教徒攀登的根本不是
一座山，佛学大师永远等不来科学
家，只能等来信徒；著名量子力学家
潘建伟也曾公开明确表示，请别把量
子力学跟哲学、宗教联系在一起；曾
与霍金共事多年的量子力学学会副会
长施郁，更是以量子力学真正行家的
身份，撰写了许多科普文章，也逐条
反驳了那些荒唐的观点；量子物理学
家李剑龙则认为，你要是听见有人说
这样的话：人的意识是量子的、两个
人的心灵感应就是量子纠缠、量子力
学证明人死后有鬼魂，这只能表明说
话的这些人对量子力学一窍不通，因

为我们还没研究到那儿呢。
而我个人认为，试图将宗教和科

学混为一谈完全没必要。宗教是宗
教，科学是科学，宗教有宗教存在的
意义，如果宗教也变成了科学，也就
没有存在的价值了。科学没有尽头，
是代表了人类本身无穷无尽的创造
力，那么“科学的尽头是什么”的提
问，也自动失去了价值和意义。至于

“科学的尽头是神学”这样的说法，
只不过是某些人的自娱自乐罢了。

总之，科学的尽头不是神学，
佛道老子等更不可能与量子力学统一
起来。神学是人类自己定义出来的，
人类可用神学来解释“不可控”的现
象，或得到心灵上的慰藉。然而，当
我们用科学揭开一个宇宙的奥秘，便
会发现有更多更大的奥秘呈现在眼
前，我们了解得越多，就会越感觉到
自己的“无知”！因此，科学是没有
尽头的！

（作者系加拿大某国际财团风险
管理资深顾问，科幻作家）

绘图/老多

科 学 的 尽 头 真 是 神 学 吗 ？
□□ 陈思进

（下）

波粒二象性波粒二象性

斯蒂芬·霍金是我们这个时代最有影
响力的物理学家之一，他的生活经历触动
了数百万人的生活，物理学的贡献影响了
物理科学家对宇宙的认识。霍金生前好友
与物理学家列纳德·蒙洛迪诺，在其新书

《斯蒂芬·霍金：难忘的友谊与物理才学》
中回忆了自己作为霍金近20年的合作者和
朋友在一起的生活和工作经历。在书中，
作者带领我们与霍金的同事们见面。虽然
疾病使霍金只能以每分钟6个单词的速度
与人交流，但他竭尽全力用幽默来点缀他
的谈话。读者也会了解到作为霍金的朋
友，他们除了语言，还会用皱眉、微笑或
者只是扬起眉毛来传递信息。

书中还描绘了霍金沉溺于对葡萄酒和
咖喱的热爱，读者还能够分享他对爱、死
亡和残疾的感受，并与同事们就哲学和物
理学的深层问题进行研讨与争论。列纳
德·蒙洛迪诺把我们带到了霍金的房间
里，对他的生活和工作进行深入了解。读
者可以分享到霍金对工作的投入，以及展

示他将如何做出即兴的选择，比如在卡姆
河上划船 （尽管要冒着溺亡的风险），以
及霍金在一家没有轮椅专用厕所的餐厅外
的树篱里公然小便的故事，列纳德·蒙洛
迪诺都抓住了他不屈不挠的精神并进行了
详尽的描述。这种友谊产生的深刻影响，
不仅教会了我们物理的本质和实践，而且
也教会了我们人类克服巨大障碍的能力。

著名物理学家斯蒂芬·霍金毕生致力于
研究的问题同样也是一个谜。20 多岁时，
霍金被诊断出患有运动神经元疾病，但是
他继续从事开创性的物理研究，并将其中
大部分内容用通俗的语言讲给大众，直到
2018年去世，享年76岁。作为霍金同事的
物理学家列纳德·蒙洛迪诺，与霍金合著了
两本书：《时间简史》和《大设计》。在他
的第十本书籍《斯蒂芬·霍金：难忘的友谊
与物理才学》中，分享了自己与霍金长期
合作的感想。

列纳德·蒙洛迪诺撰写过很多关于霍金
的生活与科学生涯的作品。在其《正直的

思想者：人类从在树上的生活到理解宇宙
的旅程》一书中，将霍金的传记事实和轶
事与他自己的第一印象和后来的许多遭遇
结合在一起。在这本书中，大部分内容都
在追溯这两位科学家在写作《大设计》的
合作。在这个过程中，列纳德·蒙洛迪诺需
要在霍金生活和工作的英国剑桥待上一段
时间，这使他获得了了解霍金生活的新窗
口。列纳德·蒙洛迪诺不仅能够观察他朋友
的智力活动，还能观察到他与助手朱迪丝
维持的密切而复杂的关系、他的第二任妻
子伊莱恩·梅森，以及霍金与其他的朋友之
间的关系。正如列纳德·蒙洛迪诺所写的那
样：“一开始只是一个智力联盟，后来发展
成为我们人与人的广泛联系。”

列纳德·蒙洛迪诺被霍金的个性以及
处理自身缺陷带来的诸多不便的策略所深
深吸引，他运用自己敏锐的观察眼光来适
应与霍金合作的工作。在他们关于研究和
写作的讨论 （有时是争论） 中，列纳德·
蒙洛迪诺学会了解读霍金的非语言信号，

并瞥见了他朋友的思维方式。他们的友谊
建立在对黑洞和宇宙起源等复杂而抽象的
概念进行理智辩论的基础上，但也包括在
霍金家里举行的许多非正式晚宴，甚至食
物、酒和对一系列问题的讨论。在讲述他
们合作的故事时，列纳德·蒙洛迪诺以一
种清晰易懂的方式总结了他们所从事的科
学理念 （以及霍金的许多其他研究），同
时对霍金本人进行了细致入微的描绘。对
通俗科学、宇宙学或霍金著作感兴趣的读
者会在本书中发现很多值得思考的东西，
但列纳德·蒙洛迪诺的书也是关于一段非
凡友谊的一个深思熟虑、温柔却不伤感的
故事。

（作者系中国科学院大学教授、国际
科学素养促进中心研究员）

还 原 一 个 真 实 的 霍 金
□□ 李大光

（作者系中国作家协会会员，人民日报高级记
者，人民日报海外版原副总编辑）


